

# 勞動者 ——人愛死

管西成署  
今年すでに九十八に

ら、古ほけた風の半オーバーに  
黒ズボン姿。所持品はなく、身元  
不明。現場付近は同日未明、小雪  
が降り、温度は一度くらいの寒さだ  
ったため、同場は酒を飲んで帰れ  
ぬえ込みで凍死したとみている。  
同日午前八時五十分ごろ、第一  
現場から約九百㍍離れた同市大下  
赤瀬北丁目の路上で、三十五歳  
ぐらいの男が車から血を出し倒れ  
て死んでいるのを通りがかりの人に  
社員(?)が見つけた。調べでは、  
男は左目と右ほねたとに打撲の跡  
があり、現場付近でけんかするな  
どして放逐され死亡したのではないか  
といふとみて、傷害致死の疑いで調べ

頭、身長一六〇cm、灰色の上着、  
シーパン突。

また二十一日早朝十一時ごろ、  
同市琴之郷屋三丁目の路上わざ  
の横込みの中で、中年男があお  
仰けになつて死んでいた。西成署  
の調べでは、持つていな外国人達  
は駅から同市内の酒呑居酒所に住  
む日本人の、鶴田鶴さん(こと  
わかつた)外姓はなく姓二箇間半  
ほど前、現場を迺りかかつた同署  
鶴が鶴さんをみかけている。

大阪府労働局やあいりん労働公  
共職安全部などの話だと、四十  
五年の万圓當時、約一万人いた  
堺ヶ崎地区の労働者は一年働きの

万六千人。同職安などで日雇い労働の盛衰あつせんをしているが休みの日には仕事がなくフラフラしている人が多い。ふだんの日でも仕事がなくてあぶれ手当をもらう人が最近ふえ一日平均約二千二百人に達し、この正月前には一日で約八千人になったといつ。

あ  
い  
り  
ん  
に  
凍  
え  
た  
春

金正喜と京橋で同時蜂起!

卷之三

ヤド貰の安い旅館に集中していく。一泊五十円  
ドンゴロスさがいの毛布が一枚。……しかし旅  
館に泊れるものはまだよい方で、雨の中を青カ  
ンどりってガード下や民家の軒を借りて夜を過  
ごす労務者も多い。（清水記者）

一五日▽ 午前四時半、ヤドから小雨の中を府労働部西成分室に直行した。二、三ヶ月前までは一日千二、三百円の仕事がヤマほどもったのに最近は最高千二百五十円で平均七百円という。五十二、三歳の男が「食つていけんから働らかんとなあ」と手配師が用意した自家乗用車に乗り込む。不健康な顔の男がそれに就く。いすれも七百円ぐちである。

ヤド代百円、食費二百円の最低生活も守れないと。

一七四六歲

六

四

一

五〇

## ニュースに見る最近の釜ヶ崎

「馬長出や」と群衆

五、六人を乗せて出発しようとしたところ、仕事にあ  
ぶれて分室前の大門のまわりにいた労働者約五十人がライト

きながら車をゆさぶったり、たたいたたりした。通行人の「一一〇番」への知らせで西成署員三十人がバトカー五台で現場にかけつけた。労働者たちはライトバンのそばを離れたので、ライトバンは走り去つたがサイレンの音をきいて付近から労務者がぞくぞく集まり、同二十分ごろには五、六百人ぐらいにふくれあがつた。

西成署は府警機動隊に出動を要請、機動隊二個中隊（百五十人）が同署で待機した。

減ったが、こんどは取材にきた新聞社の車を取り囲んで足でけったり、通りかかったタクシーに投石するなどの乱暴を始めた。

玉垣西成署長が労務者を説得したのておさまり四散した。ちょうど京阪京橋駅で騒ぎがおこったので、機動隊一個中隊（七五人）が京橋へ移動。

市バスからはじき出された通勤客は京橋商店街にあり、約四千人でぎっしりうすまり、人いきれで貧血を起こす女性も現われた。

都島署員がかけつけ説得したが「駅長を出せ」「重役を呼べ」と乗客はおさまらず、「四月一六日に淀屋橋駅に延長してからダイヤが狂い放しだ」「運賃が高い」「サービスが悪い」などと駅長室になだれ込み、日ごろのうっばんをぶきちまけた。この騒ぎで、上下線ともダイヤが大混乱し、淀屋橋一守口間の各駅でも乗客が駅長室にどなり込んだ。

△向八時三〇分▽ 機動隊一個中隊（七五人）が出動して整理した。

△同九時二〇分▽ 分室から東百五十メートルの南海大橋ガード下で、阿倍野橋発柴谷行き市バス△山本末吉運転手(二二五)△の右フロントガラスに投石、ガラス

△ 同四時△ 雨もすっかりあがり、青空もみえたので西成労働福祉センター前には待ちかねていた労働者が殺

△一八日午前〇時▽ やつと平靜になつた。  
△同二時▽ 一応警戒を解く。

四糸ロードアリーラから東行き、西今船交差点から北行き、阿倍野橋から西行きともう飯町交差点を中心とした幹線道路約一キロの一般通行車の交通をしゃ断し、八時十時には市内全署の緊急部隊四百四十人と西成署の全署員三百人を緊急出動させ、釜ヶ崎一帯の警戒にもたつた。

一人は逃げたが住所不定、人夫×屋×男へ  
一人は損傷現行犯で逮捕した。ほかに六人を検  
如ごろ同ガード下で阿倍野橋発平林行き  
近平近軒手(二六)Ⅱにも投石、フロン  
割れ、乗客の一人がガラスの破片で後頭部  
切り傷を負った。このほかタクシーなど  
が十件もあつた(届け出分のみ)。

(二七) 五両編成IIに前の七両をもと押しさせた。

同七時一六分、京阪電鉄淀屋橋駅守口行き普通電車  
大植昇運転士（二二七）五両編成が天満橋駅を出て、  
千分の三こう配の地下軌道をあがつたところで電気配  
線が故障、ストップした。乗務員が降りて点検したが、  
故障箇所がわからず、後続の三条行き普通電車（二二四  
編成）にあと押しきたのんだ。この電車は力がなく、  
さらに三分のちの三条行き特急電車（二鐵山芳樹運転士

到。求人のトラックにつきつぎ運ばれるふだんと変わぬ活発を取り戻し、求人申し込みも△午前十一時△までに約千四百件で平日の二割増しと上々。わざかに仕事にあぶれた十数人の労働者がぬれた地下タビをかわすなど一七日の夜とは打ってかわった平静さだった。

一八日の警備体制は△午前七時△ころから西成署警備中隊（百人）が益ヶ崎の要所に待機。また福祉センター前、西成署、のであり、しかも第一次暴動をきっかけに、行政側の反府道尼崎一平野線など数ヶ所に「再び自省として作られた府労働部西成分室の無能さをさらけ出動車に投石するなどの暴力行為がありました。一部の者の煽動にのって騒ぎを起した。一部の者の煽動にのって騒ぎを起さぬようにして下さい」と書いたビラをはつたほか一台の広報車で呼びかけた。

△夜△からは仕事帰りの労働者が結集する恐れがあるので特別機動隊四個中隊（四百人）など制・私服警官約千二百人の動員、重点警らに当る方針。

#### 玉垣西成署長談

「こんどのは一昨年の暴動と違つて動機が單純なだけに尾を引くことはないだろう。騒ぎを大きくしないため、今夜からは投石△暴行は

①センターの業務開始の際、労働者に食券、タオルなどを記念品として配り、今までつかんでいない労働者の実数をつかむ参考にしたい。

②センターには五十人分の無料宿泊施設を用意しているが、このほかにセンター裏側の寄り場も開放していく

というときには二百人ぐらいが雨つゆをしのげるよう

③賃金の一割程度の五十円、百円の金をセンターに貯金

もちろん道路に立ちふさがる者なども道交法違反でびしひし検挙、きびしい取り締りをする」

## の暴動余話

小規模なものだった。しかし、

したのだった。そして、この年の六月一日、府労働部の「福祉センター」に引き継ぎ発足させようとした矢先のことである。あわてた府労働部は、

④センターには五十人分の無料宿泊施設を用意しているが、このほかにセンター裏側の寄り場も開放していく

というときには二百人ぐらいが雨つゆをしのげるよう

にしたい。

いい喰み屋、わるい喰み屋

次号予告  
特集



次号は涙かため息か  
心のウサのすべてどこ

洒にまつわる話なら  
何でもけつこう

投稿大歓迎!!

するよう奨励したい。貯金することにセンターカラ  
十円か二十円かの奨励金を出す方針だ。

こんな内容の話を、翌日の一八日に発表している。さら  
に歩調を合せるように市民生局は、困窮労働者に貸し  
つける「小口生活資金」に、丸一鋼管の社長吉村タキノ  
が「恵まれない人たちに△と寄付した百万円をくり込み、  
その活用を呼びかけると発表した。

なんとまあできた話ではないか。この発表された方針  
が現実に行なわれたかどうか、いちいち言う必要もない。  
言つたことをそのまま実行するぐらゐの姿勢があつたら、  
今ごろになつて「労働者の実数をつかむ」とか「小口生  
活資金」云々を言い出す必<sup>云</sup>もあるまい。

そして、前号でも紹介したがこの年の年末にも暴動が  
起ころのである。仕事の無い事が原因で、である。

次号では、ピストルを奪われた昭和四一年五月二八日の暴動です。今号の資料は全て五月一八日の読売新聞の朝刊と夕刊です。